

komoditi ataupun uang, maka tidak perlu untuk mengetahui sifat dan karakternya. Tetapi jika objek transaksinya tidak terlihat oleh penjual dan pembeli, maka para ulama fiqh mazhab Hanafiyyah berselisih pendapat. Sebagian mensyaratkan penjelasan sifat dan karakter objek akad, dan sebagian tidak.

Mereka yang tidak mensyaratka berpendapat bahwa ketidaktahuan sifat tidak menyebabkan perselisihan, disamping itu pembeli juga mempunyai hak *khiyar ru'yah*. Silang pendapat di atas adalah yang berkaitan dengan komoditi bukan harga, adapun tentang harga (*tsaman*) semua ulama sepakat untuk disebutkan sifat dan karakternya.

Sedang Ulama Mazhab Maliki mensyaratkan penyebutan sifat dan karakter baik terdapat komoditi maupun harga (*tsaman*). Karena tidak adanya kejelasan dalam sifat dan karakter komoditi dan harga adalah merupakan *gharar* yang dilarang dalam akad.

Begitu juga ulama Mazhab Syafi'i mensyaratkan penyebutan sifat dan karakter komoditi dan mengatakan bahwa jual beli yang tidak jelas sifat dan karakter komoditinya hukumnya tidak sah kecuali jika pembeli diberi hak untuk melakukan *khiyar ru'yah*. Mazhab Hambali juga tidak membolehkan jual beli yang objek transaksinya tidak jelas sifat dan karakternya.

4. Ciri – ciri Perjanjian Berstandar

a. Bentuk perjanjian tertulis

Perjanjian ialah naskah perjanjian keseluruhan dan dokumen bukti perjanjian yang memuat syarat-syarat baku. Kata-kata atau kalimat pernyataan kehendak yang termuat dalam syarat-syarat baku dibuat secara tertulis berupa akta otentik atau akta dibawah tangan. Karena dibuat secara tertulis, maka perjanjian yang memuat syarat-syarat baku itu menggunakan kata-kata atau susunan kalimat yang teratur dan rapi.

b. Format Perjanjian Dibakukan atau Standarisasi Format

Format perjanjian meliputi model, rumusan, dan ukuran. Format ini dibakukan, artinya sudah ditentukan model, rumusan dan ukurannya sehingga tidak dapat diganti, diubah, atau dibuat dengan cara lain karena sudah dicetak. Model perjanjian dapat berupa blanko naskah perjanjian lengkap, atau blanko formulir yang dilampiri dengan naskah, syarat-syarat perjanjian, atau dokumen perjanjian yang memuat syarat-syarat baku.

c. Konsumen Hanya Menerima atau Menolak

Jika konsumen bersedia menerima syarat-syarat perjanjian yang disodorkan kepadanya, maka ditandatangani perjanjian itu. Penandatanganan tersebut menunjukkan bahwa konsumen bersedia memikul beban tanggung jawab walaupun mungkin ia tidak bersalah. Jika konsumen itu tidak setuju dengan syarat-syarat perjanjian yang

- 3) Dalam perjanjian sewa-menyewa, menyerahkan barang dan membayar sewa.
- 4) Dalam perjanjian tukar-menukar, menyerahkan barang dan imbalan menyerahkan barang juga.
- 5) Dalam perjanjian penitipan, menyerahkan barang dan memelihara barang titipan.
- 6) Dalam perjanjian hutang piutang, menyerahkan uang dan membayar uang.

Kewajiban formal adalah kewajiban yang berkenaan dengan tata cara atau pelaksanaan pemenuhan kewajiban material, yaitu oleh siapa, bagaimana caranya, di mana, kapan, dan dengan apa penyerahan, pembayaran, pekerjaan, pemeliharaan dilakukan. Contoh: “Pembayaran harga kendaraan bermotor tersebut dilakukan oleh pembeli kepada penjual secara angsuran dalam jumlah uang sama pada tiap awal bulan selama 36 bulan, dan setiap pembayaran angsuran diberikan kuitansi sebagai tanda terima yang sah.

b. Wanprestasi

Dalam keadaan normal perjanjian dapat dilaksanakan sebagaimana mestinya tanpa gangguan, tanpa halangan, tanpa kekurangannya. Tetapi pada suatu ketika, tidak disangka-sangka muncul halangan, sehingga pelaksanaan perjanjian menjadi tidak lancar, atau terhalang atau bahkan tidak terlaksana sama sekali. Tidak

melaksanakan kewajiban sebagaimana mestinya dalam suatu perjanjian disebut wanprestasi.

Faktor penyebab wanprestasi ada dua kemungkinannya, yaitu faktor dari luar dan faktor dari dalam diri pihak-pihak. Faktor dari luar adalah peristiwa yang tidak diharapkan terjadi dan tidak dapat diduga akan terjadi ketika perjanjian dibuat. Faktor ini disebut keadaan memaksa, yang menghalangi pihak dalam perjanjian memenuhi kewajiban kepada pihak lainnya. Pihak yang tidak memenuhi kewajiban itu tidak dapat dipersalahkan dan tidak dapat dikenai sanksi. Dalam hal ini tidak ada yang bertanggung jawab.

Selain dari keadaan memaksa, wanprestasi dapat juga terjadi karena faktor dari dalam diri pihak-pihak, yaitu kesalahan sendiri. Supaya dapat dikatakan wanprestasi, pihak tertentu harus berada dalam keadaan:

- 1) Tidak memenuhi kewajiban sama sekali ; atau
- 2) Memenuhi kewajiban tetapi tidak sempurna, misalnya tidak tepat waktu, ada kekurangan ;atau
- 3) Memenuhi kewajiban tetapi keliru, tidak sesuai dengan identitas, benda yang diperjanjikan, misalnya yang dikehendaki itu TV warna 20 multisystem merk nasional, tetapi yang diserahkan TV warna 20 PAL System merk nasional.

Untuk menyatakan sejak kapan pihak dalam perjanjian berada keadaan wanprestasi, biasanya ditetapkan jangka waktu tertentu

